
香港文匯報訊 據人民網
報道，美國國會參議院通過
程序性投票，允許就《2011
年貨幣匯率監督改革法案》
進行討論。該議案矛頭直指
中國，引起美國工商界的憂
慮。美國工商界擔心，該法
案打㠥為美國創造就業的名
義，最終傷及美國經濟增
長。
參院議案「損人不利己」

也是美國工商界的主流觀
點。美國商界認為，美國在
人民幣問題上採取單方面的
立法行動，不僅不會在美國
產生明顯的新就業機會，而
且將威脅到美國當前最為需
要的就業機會和經濟增長。
經濟學家早己指出，人民

幣匯率升值與美國貿易逆差
及就業崗位之間並無必然聯

繫。讓美國企業界擔心的是，對來
自中國的進口產品加稅的法律有可
能導致針對美國對華出口的報復行
動，最終傷及美國經濟增長和就業
創造。
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人民幣兌美元升值進程

中國三部委高調回擊
外交部：美國將匯率問題進一步升

級，採取保護主義措施，嚴重違背世貿

組織規則，嚴重干擾中美經貿關係，中

方對此表示堅決反對。

央行：人民幣實際匯率趨近均衡水平，

美參院通過匯率法案，可能嚴重影響中國匯

率改革進程，甚至引發中美貿易戰。

商務部：逼迫人民幣升值既解決不了中美貿易

失衡問題，也解決不了美國的就業問題，反而會削

弱中美攜手共同推動全球經濟復甦的努力。

資料來源：綜合通訊社

美匯率案中
方
： 美參院程序性投票通過法案 施壓人民幣升值

香港文匯報訊 (記者 何凡 北京報道)

美國參議院程序性投票通過一項迫

使中國人民幣匯率升值的議案，燃

起新一輪匯率交鋒的導火索。對

此，中國外交部、商務部與中國人

民銀行4日迅速高調回擊，直指問

題要害。中方表示，美部分議

員欲借議案把其國內矛盾轉

嫁他國，將匯率問題進一

步升級，採取保護主義

措施，嚴重違背世貿組

織規則，嚴重干擾中美

經貿關係，中方對此

表示堅決反對。

香港文匯報訊 (記者 何凡 北京報

道) 據美國《華爾街日報》報道，
美國參議院於4日程序性投票通過
一項迫使中國人民幣匯率升值的議
案後，白宮發言人傑．卡爾尼表態
稱，奧巴馬政府希望確保該法案是
「有效的，與我們的國際義務相符
合」。來自白宮的最新消息指出，
白宮方面正在對這項法案進行審
查，並分享該法案所代表的目標。
專家分析稱，該議案距離最終立法
生效仍需相當時日，須至少完成三

步程序。

生效與否 奧巴馬拍板
按照美國法律，該提案在參議院

程序性投票後，須依次通過參、眾
兩院的多數通過。如果議案在參眾
兩院能順利通過，將形成法案文
書，並呈送美國總統奧巴馬簽署。
奧巴馬屆時將作出艱難決定，即選
擇維護中美關係大局否決法案，還
是為選票而簽署法案。如果奧巴馬
簽署，則法案生效；若奧巴馬否

決，則議案打回國會重新投票。
據報道，參議院民主黨領袖里德

稱，預計參議院將在本周晚些時候
對這項法案進行全院投票，稱其將
「有助於令競技場變得公平」，並縮
窄美國與中國之間的貿易赤字。而
眾議院領袖現已變得更加謹慎。眾
議院多數黨領袖、弗吉尼亞州共和
黨議員埃里克．康托爾稱，他希望
從白宮聽取更多有關這項法案的意
見。康托爾還表示，他希望知道這
項法案是否將造成「非計劃中的後
果」，如對美國消費者物價水平造
成影響等。
據悉，去年一項類似議案在眾議

院獲99名共和黨人支持，但新議案
目前在眾議院的支持者已超過200
人，有機會過半。美國眾議院議
長、共和黨議員博納雖然暫時未表
態就該議案展開投票程序，但觀察
家關注共和黨會否為明年選舉而改
變態度。

香港文匯報訊 據路透社
報道，美國代商務部長布蘭克表

示，政府已開始與參議院討論迫人民幣
升值的議案是否適合。

美國國會參議院以79票對19票，通過了貨幣匯率
監管改革法草案，要求美國財政部與商務部對中國
人民幣匯率問題採取強硬行動。

根據該法案，一旦某國貨幣幣值被認為偏低，
在計算差額後，商務部必須對從該國進口的產品
徵收同樣幅度的反補貼關稅，來制衡所謂的變相
補貼。
布蘭克周二對CNBC稱，人民幣是否被低估幣值

未有定案，政府現正與參議院討論議案是否適當，
或者是否要採取其他的措施代之。
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學者：人幣升值臨拐點
香港文匯報訊 (記者 何凡 北京報道) 全國

政協常委、北京大學國際關係學院副院長賈
慶國向香港文匯報指出，中國人民銀行啟動
匯率形成機制改革以來，人民幣匯率靈活性
顯著增強，匯率升值幅度已接近約30%。事
實證明，即使人民幣匯率升高，相關產業帶
動的就業也不會由中國轉移至勞動成本高的
美國。
中國外匯投資研究院院長譚雅玲(見圖)認

為，目前人民幣升值已經到達一個拐點。從
技術角度很難往前走，從經濟角度升值的難度也較大。此時，美國參
議院重新拿人民幣匯率問題做文章，很明顯是通過政治呼聲，迫使人
民幣升值。其結果是以人民幣升值削弱中國產品的對外競爭力，弱化
中國在國際市場上的力量，從政治上打壓中國的國際影響力。
對外經濟貿易大學金融學院院長丁志傑指出，當前美方掀起匯率議

題，是在利用中方看來很重要的籌碼，而真正目的是要求中方在其他
方面讓步。
他說，「中國可能很快就能看到美國的真正需求，比如下月在法國

舉行的G20峰會。」

華府與參議院討論人幣

白宮將審查議案 立法仍需過三關

今年美方有關《2011年貨幣匯率監督改革法案》的立項預案，是
首次直接將「操縱匯率」與「貿易補貼」掛㢕。

議案以79票贊成、19票反對的結果通過後，最早將於本周內展開全
院投票。該議案將授權美國有權指中國「蓄意壓低」人民幣匯率為
「非法補貼」，對中國進口產品徵收報復性的關稅。

法案本周或最終投票
美方施壓人民幣匯率升值的「話音」剛落，旋即引發中方的高調回

擊。中國三部委在近兩小時的時間內，連續在官方網站發佈正式回
應，堅決反對該議案。

外交部：美違世貿規則
中國外交部發言人馬朝旭指出，人民幣匯率不是造成中美貿易不平

衡的原因。2010年6月中國啟動人民幣匯改以來，人民幣兌美元匯率
已升值7%。中美經貿合作具有互利共贏的鮮明特徵，給兩國人民帶
來實實在在的利益，日益成為中美關係的重要基礎和推動力量。中美
已互為第二大貿易夥伴，中國是美國增長最快的出口市場。
馬朝旭表示，中方敦促美國會有關議員從中美經貿合作大局和美自

身利益出發，正確理性認識中美經貿合作互利共贏的本質，停止以國
內立法手段製造問題向中國施壓。中方呼籲美方摒棄保護主義，不把
經貿問題政治化，以實際行動為兩國經貿關係發展創造有利環境。

央行：或致中美貿易戰
中國人民銀行方面指出，如果考慮國內通脹因素，人民幣實際匯率

已大幅度升值，並趨近均衡水平。中國近年來出台的一系列措施推進
了經濟結構調整，改善了國際收支平衡。中國經常項目順差佔GDP的
比例已穩步下降，從2007年該比例的10.1%降至2011年上半年的
2.8%。
中國人民銀行稱，中方將繼續按照主動性、漸進性、可控性原則，

穩步推進人民幣匯率形成機制改革，增強人民幣匯率靈活性。美國參
議院此時通過匯率議案，不僅解決不了美國儲蓄不足、貿易赤字和高
失業率等問題，且可能嚴重影響中國正在進行的匯率改革進程，並可
能導致我們不願意看到的貿易戰。

商務部：放寬對華出口
商務部新聞發言人沈丹陽也表示，中美貿易的現狀是全球產業分工

和結構調整的結果。中國希望美方能從實質性放寬對華出口管制等方
面多做積極努力。2011年上半年，中國貿易順差佔國內生產總值的比
重降至1.4%，已處在國際公認的合理區間。
沈丹陽指出，中美雙方應恪守世貿組織規則，避免經貿問題政治

化。據美方統計，美對華貨物出口由2001年的192億美元擴大到2010年
的919億美元，增長379%，同期美國對其他國家和地區的貨物出口僅
增長67%。
另據中新網表示，中國三部委的表態顯示，中國反對任何形式的貿

易投資保護主義，逼迫人民幣升值既解決不了中美貿易失衡問題，也
解決不了美國的就業問題，反而會削弱中美攜手共同推動全球經濟復
甦的努力。美國應紮好自己的籬笆，而不是諉過於人；與此同時，中
方也有因應之策，不怕訛詐。

香港文匯報訊 (記者 何凡 北京報

道) 全國政協常委、北京大學國際關係

學院副院長賈慶國向香港文匯報表示，

在美國經濟疲弱、大選將至的背景下，

施壓人民幣升值的議案有可能在美國國會兩院通

過，但法案最終能否生效還將取決於美國總統奧巴

馬的抉擇。美方將人民幣匯率問題政治化的做法

「損人不利己」，須加快自身經濟發展方式的轉變。

美欲拿人幣當「替罪羊」
賈慶國指出，面臨經濟低迷與高失業率的困局，

美方尋找「替罪羊」轉嫁國內壓力，再度瞄上人民幣匯率做「政治文章」。

部分美國政客利用勞工組織就人民幣匯率的片面說法，炮製了此次的議

案。而議案能在參議院程序性投票通過，也受到當前美國政治環境的影

響。隨㠥美國大選年的臨近，不少參議員出於選票考慮，擔心反對議案而

遭到批評。

賈慶國認為，大選當前，政治因素有可能令該法案在眾議院通過。他

說，「參議院議員任期為6年，每兩年改選三分之

一；而眾議院議員的任期是2年，與選民的關係更貼

近，敢於在國內輿論壓力下發出反對聲音的人更

少。」議案是否形成立法，很可能最終落在奧巴馬

辦公桌前的選擇。「屆時奧巴馬否決議案比簽署議

案的概率高，但在大選爭取民望及貿易保護呼聲

下，不能排除他『順應民意』的可能性。」但若議

案生效，將令中美經貿兩敗俱傷。

人幣升值無助挽救美經濟
賈慶國表示，美國當前應加快實現經濟發展方式

的轉變，尋找「犧牲品」無助於解決自身久拖未決的經濟問題。比如，放

寬對華高技術產品出口的嚴格限制，便是一劑妙藥。這既能擴大美國出

口，創造新就業，又能發掘兩國合作共贏的新空間。

中國社科院金融所研究院曹紅輝亦表示，一些國家貿易不平衡的根本原

因，是全球化背景下國際產業分工不同造成的。而人民幣升值並非解決美

國內問題的靈丹妙藥。

無視中美經貿大局 匯率案損人不利己

■美國參議院不顧中方堅決反對，以79比19的投票結果，程序性通
過了《2011年貨幣匯率監督改革法案》立項預案。圖為(從左至右）
美國國會參議員謝羅德．布朗、林賽．格雷厄姆、查克．舒默和傑
夫．塞申斯在華盛頓出席新聞發佈會。 新華社
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